

EL REPUBLICANO

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., martes 25 de noviembre de 1913

Nº 565

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELÉFONO 585 — APARTADO 580

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador

EL MERCADO

Ya yo me figuro aquel mercado, donde están pagando y recibiendo, en corrillo misterioso y vergonzante Rafael Iglesias y el Dr. Durán, a qué, con ademán altanero de costumbre y éste, con el rostro contrito y pálido, recibiendo el rezongo por sencillo y atrevido y tendiendo la mano para recibir los gastos de la propaganda y la primera designatura, últimos restos que le quedarían del despojo, el pueblo republicano como león alzado, no estuviera a la puerta velando por el decoro y la honra de las instituciones patrias.

Esta transacción es más bien ridícula que eficaz; pero lo que pasma de horror es lo que se pasa en el grupo detrás de Iglesias y Durán, entre los camaleones que siempre han vivido en estas tramas tenebrosas de la política, los que siempre sacan gordo y para ello llevan un pueblo, un círculo de incautos que pierden su nombre y su decoro engañados sin ninguna retribución más que un pantapié.

Naturalmente que al palpar la derrota, Anderson, Pacheco, Astúa, Martín y compañía, se han dicho: que se lleve el diablo a ese pobre viejo de Durán y a esos tontos de ciudadanos imbéciles que nos siguen, lo que somos nosotros, en medio de este inmenso fracaso, aseguremos nuestras diputaciones y siempre habremos triunfado, que una vez que esos maniqués del pueblo que llevamos, hoy por aquí, con el nombre de civilistas, y mañana con el de duranistas y por fin con el de fusionistas, cuando hayan votado por nosotros, ya pueden tomar tranquilos el camino de su casa y servir de risa y escarnio a esos condenados de fernandistas a quienes nosotros iremos a silbar desde los bancos del Congreso.

Eso es natural, estos siempre caen parados a costas de los bobos que arrastran a esas componendas políticas; los idiotas de la turba honrada y de buena fe del pueblo, que no entiende de esos nefandos compromisos, qué van a sacar?

Que la cocinera que indudablemente es republicana y los transeuntes se rían luego de ellos por tontos.

Anderson y Compañía, después quién sabe si los volverán a saludar cuando se los encuentren en la calle, puesto que ellos son al menos diputados y exigirán de los tontos que los saluden.

A Rafael no le importará un pito la cosa, porque él está ya acostumbrado a esas vergonzosas derrotas; él no ha salido a la palestra sino para aturdirse del recuerdo de sus pasadas faltas. En cuanto al Doctor Durán irá como fué don Pánfilo a ocultarse luego para que lo olviden y para no ver más a los que lo empujaron a pescar diputaciones.

Don Cleto dirá: ya a mí se me descompuo la brújula desde que cayó te otro bobo de Ascensión Requível a quien por desgracia mía tengo siempre preso en su casa.

Total, que hecha la cuenta de ese pacto nefando: Rafael diz que se conforma con una diputación, Durán a su casa; y la pérdida de sus amigos.

Del otro lado saludos de los derrotados para los diputados Anderson, Pacheco, Martín y Compañía.

Y abajo en déficit de la cuenta, una enorme suma gastada por los bobos para tranquilizar a Iglesias de sus remordimientos; y por hacer diputados a los tórtolos antes dichos.

Y como un sol luminoso, sobre esas planillas de cuentas manchadas, el astro brillante del Partido Republicano, de hombres limpios y sudorosos, que nunca han hecho cuentas ni estrado la mano para pedir, sino luchado como bravos 20 años y toda su vida si fuere necesario, para ver a Costa Rica limpia de estorbos y sanguijuelas, y luminosa la libertad y el decoro nacionales.

PABLO

San Antonio de Desamparados

Eran las diez de la mañana del 17 del presente, cuando sorprendí mi ánimo, la triste nueva de haber fallecido en la capital nuestro compañero y generoso amigo Manuel Guzmán, asesinado villanamente en la villa del Paraíso, por una autoridad salvaje que instada por la pasión política llegó hasta perder el conocimiento, porque solo así se explica como una persona en uso de sus facultades mentales se convierta en una fiera salvaje, como lo hizo dicho Jefe Político lanzándose sobre un grupo de republicanos que no llevaban otra arma que el derecho y la justicia, que en este país de libertad presidida por el actual gobernante disfrutamos los costarricenses.

En 1897 o antes, no nos hubiera extrañado un asesinato de esa naturaleza. Pero ahora en estos tiempos cuando la libertad es el sol que nos alumbraba? Si nos extraña que una autoridad contestara los «viva Fernández» con tiros de revólver como los tiempos de la tiranía y el salvajismo.

He leído los periódicos enemigos, y al relatar los sucesos de lo ocurrido ese día en el Paraíso, faltan en todo a la verdad; cualquiera que lea dichos periódicos se imaginará que ese día hubo un tiroteo espantoso entre el Jefe Político y los republicanos; yo aseguro en honor a la verdad, que si uno solo de los republicanos que atacó el Jefe Político hubiera llevado arma, a estas horas dicho individuo no estaría el cuento.

Dejemos a nuestros enemigos en derrota revolcarse en el lodo de la desesperación, ya que la verdad que-

dará muy pronto provocada para bien del Partido Republicano, que a visto desaparecer a uno de sus valientes soldados que fue aumentar el número de mártires de las gloriosas jornadas del Republicano; y mientras tanto llega la gloriosa fecha en que tanto arhelamos para Costa Rica, descubramosnos respetuosamente ante esa falange de patriotas y hagamos que su recuerdo viva siempre en nuestros corazones, y temple el fuego de nuestro patriotismo para morir por la Patria y por nuestra causa si necesario fuera para salvarla.

PRÓSPERO ABARCA M.

La fusión es el suicidio

«Un fernandista nos habló: la fusión es el suicidio. El Duranismo y Civilismo están en desbande. Han probado los dos bandos que no tienen programa, porque han hecho la fusión sin más cláusula condicional que el acaparamiento del Poder. Perjudicados nos creen, pero lo cierto es que uniéndose nos han hecho dos grandes beneficios: primero, evidenciar su triste debilidad; segundo, darnos mayores elementos individuales. En el duranismo hay millares de hombres enemigos de Iglesias, en el Civilismo hay millares de hombres enemigos del Olimpo; todos ellos se acorjeron a nuestra bandera, que jamás ha servido de sudario ni a ciudadanos ni a rentas públicas. Mi opinión y la de los míos, es que la fusión ha sido un descabello. Hoy más que nunca estamos con conciencia de nuestro triunfo.

(De La República)

Ataque injusto a unas distinguidas señoritas

«El Pabellón Rojo» de antier dió la noticia de algunas distinguidas señoritas de esta ciudad, al salir de ensayar un himno que cantarán próximamente en honor del Licenciado Fernández, frente al Parque Central dirigiendo injurias a varios jóvenes afiliados al duranismo. Estamos en posibilidad de manifestar a este respecto, que no es cierto lo dicho por el mencionado colega. Las señoritas a que se ha referido, figuran entre lo más selecto y respetable de nuestra sociedad, y por lo tanto son absolutamente incapaces de cometer la insensata falta que se les atribuye.

Imparciales como somos en esta campaña política, nos impelo a hacer esta rectificación, exclusivamente el convencimiento de que el ataque en referencia ha sido formulado a base de completa injusticia.

(De La República).

Notas de Puntarenas

Puntarenas, 21.—Ayer fué inhumado en el Cementerio de la Chacrita el cadáver de la que fué leal y entusiasta republicana señorita Emma Urbina, hermana política del Licenciado don Antonio Alvarez Hurtado y de don Héctor Guevara Santos, después de una penosa enfermedad; señorita que fue muy estimada de toda la sociedad puntarenense, dejando un irreparable vacío y de recuerdos imborrables en la historia de nuestros días. Hemos sentido profundamente la desaparición de tan distinguida señorita; y para el Licenciado Alvarez Hurtado Guevara Santos y su familia, nuestro testimonio de profunda condolencia, por lo cual acompaño en tan triste momento.

De buena fuente hemos sabido que nuestro amigo don Clemente Galagarza tiene pensado dejar la vida de soltero, contraerá matrimonio con una simpática señorita de San José, pero aún no sabemos quien será esa dichosa, desde ahora nos unimos al amigo Chemen (como cariñosamente le llamamos,) para desearle muchas felicidades en su nuevo estado de vida, que será un ejemplo para sus amigos. Por carta enviare correspondencia importante de la causa de nuestro bando político republicano.

Corresponsal

Onomástico

Arco triunfal

El Lic. don Máximo Fernández

Se aprestan los clarines, que anuncian la victoria, para entonar las dianas triunfales al ungido, en tanto que la diosa suprema de la gloria pondrá sobre sus sienes un lauro merecido.

No pudo el enemigo, particula irrisoria de un pueblo que lo aclama su egregio defensor, borrar de la blancura del mármol de la historia su nombre immaculado de insigne luchador.

Por eso irá muy presto, como porta-bandera de un pueblo valeroso, potente y liberal, hacia el trono, donde, su alma justiciera

hará un gobierno noble, siguiendo su ideal... e irá envuelto en la gloria azul de su bandera, bajo el arco del cielo, como un arcé triunfal.

Jorge Lobo R.

San José, noviembre 18 de 1913.

Medallón

El Lic. don Máximo Fernández

Para cantar las glorias de tu alma de vidente yo fuera a los jardines floridos del Pegaso para ceñir laureles y mirthos a tu frente y luego abrirme campo triunfal en el Parnaso...

Quisiera ser ocaso, estrella y pura fuente; estrella, para alumbrar las huellas de tu paso, fuente, para que apagues tu sed de combatiente, y para que reposes la suavidad de ocaso.

Alma que, sobre todas las cosas de la vida, supiste ser hidalga pero jamás vencida! osténtate rebelde sangrando tus dolores!

Y antes de que hagas nido sobre la enhiesta cumbre, anda, abrazando a toda tu hermana muchedumbre, pues que a tu paso franco reventarán las flores!

Raúl Salazar H.

Composición recitada por la señorita Marta Heggel en la recepción dada al Lic. Fernández en Filadelfia.

De San Miguel Sur de Santo Domingo

Por Manuel Guzmán

Altamente conmovido regresé a mi hogar, después de haber acompañado al Cementerio el cadáver de nuestro correligionario Guzmán, el joven inocentísimo, víctima de la rabia pañerista de un Jefe Político.

Manuel Guzmán llegó conmigo al Paraíso en el primer tren y adelantó con un pequeño grupo vivando entusiasmado a nuestro Jefe y Candidato Licenciado Fernández, y al pasar por la Jefatura, el asesino apostado a la puerta, gritó: «Silencio, malcriados», y el grupo le contestó: «Abajo la imposición, abajo la chancha colorada», y el empleado de orden y seguridad, empujó el revólver y disparó al grupo hiriendo gravemente a dos jóvenes. ¡Uno ha muerto; el otro vive cerca de la tumba! Solemnidad, carro fúnebre, coro-

nas, discursos, lágrimas, gran acompañamiento a la par de sus virtuosas cualidades, lleva Guzmán en su credencial para presentarse en la mansión de los buenos.

Estos honores póstumos, fruto del deber y la gratitud, no repararán la desgracia, no exterminarán el dolor ni rechazarán los embates del espíritu que inquieto nos dice: el Jefe Político asesino fué trasladado después de justificadísimas quejas del Cantón de Mora al del Paraíso como estímulo a sus violencias y atropellos.

Guzmán ha muerto y el asesino vive, porque así lo quisimos para pesadilla de aquellos nuestros enemigos que tengan dignidad y vergüenza.

UNO DE LOS MANIFESTANTES

Noviembre 18 de 1913.

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

En honor de un escritor nacional

El número 69 de la revista «Renovación», viene dedicado al distinguido escritor don José María Zeledón.

Contiene numerosas producciones del popular Billo, en prosa y verso. Algunos de ellos muy interesantes que merecen la reproducción. Los versos *Río y Mar* son muy bonitos. *El Derecho a la sonrisa* es una conferencia amabilísima, una sabrosa «charra Juvenil». La traducción de *El Granuja*, de Ada Negri, es algo muy delicado.

El señor Zeledón tiene un puesto de primera fila entre los escritores nacionales, y no necesita de bombos ni réclames para sobresalir. Es lástima que esté inchoando en un ambiente tan glacial para todo lo que constituye el arte.

Pero, como él mismo dice en sus poetas:

«Y cuando el viento del soñamo artero nuestros dormidos entusiasmos nombre, contemplad al peñón; firme, altanero, tiene en su soledad el gesto fiero de la acerada voluntad del hombre».

Permanente

EL PUEBLO DEBE SABER POR QUIEN VOTA

Llegado el 7 de diciembre el republicano, al depositar orgulloso su voto por Máximo Fernández, sabrá que vota por su jefe y nada más que por su jefe.

El duranista y el civilista, al votar por sus respectivos candidatos, no sabrán ¡ciegos! por quién realmente votan, pues, conforme al pacto de fusión firmado por Iglesias y Durán, los diputados de ambos grupos, en caso de que quede pendiente el 7 de diciembre la cuestión presidencial, votarán en el Congreso por uno de los dos, que se ignora ahora quién sea, y no se sabrá hasta el 7, de modo que un civilista, al votar por Iglesias, arriesga votar por el Olimpo, y un duranista, al votar por Durán, corre el peligro cierto de votar por Iglesias.

La grandiosa manifestación republicana del domingo

La manifestación republicana de ayer, con motivo del onomástico del Jefe, ha sido la más grande de la actual campaña política. Se calculan de veinte a veinticinco mil personas las que desfilaron desde lo alto de la Estación hasta la casa de don Máximo, dando vuelta por detrás del Mercado y siguiendo la Avenida Central hasta lo alto de la Cuesta de Moras.

A las 7 p. m. llegaron los primeros trenes. Una enorme muchedumbre de republicanos, ostentando sus escarapelas azules, aflaban de distintos puntos de la ciudad por diversas calles a la Estación. Primero llegaron nuestros hermanos de Heredia, Santo Domingo, Barba, etc., en número de dos mil; luego, los de Alajuela, en número de 1500, y más tarde los de Cartago y Tres Ríos en número de 1800. Por el Pacífico se movilizó un tren hasta Ojo de Agua, que trajo como mil manifestantes. El mayor contingente lo puso la Provincia de San José. La sola capital contribuyó con seis mil republicanos, de ellos, como cuatro mil votantes. Las poblaciones de los alrededores, Guadalupe, Moñón, Alajuelita, Desamparados, Escasú, Curridabat, Zapote, Huitillo, Mata Redonda, etc., contribuyeron con otro tanto.

La manifestación no fué general, pues no se movilizó ni una sola persona de las Provincias de San José y Alajuela fuera de los lugares indicados, nadie vino de Orofina ni de Puntarenas y mucho menos del Guanacaste, tampoco vino ninguna persona de la Llanura de Limón. Si hubiéramos traído a San José los mil quinientos jinetes de Alajuela y Heredia y los quinientos de Cartago y San José, a más de la gente de Tarrazú, Puriscal, Pacaca, Aserrí, Santa Ana, Acosta y las poblaciones de Alajuela, San José se hubiera anegado totalmente y para ello hubiéramos necesitado dos o tres días para el transporte y un campamento colosal en la Sabana.

Como no se trataba de una ovación, sino de una de una sencilla serenata, bastó con la enorme cantidad de republicanos que desfilaron por la Avenida Central, para dar una idea de la pujanza de nuestro gran Partido.

La manifestación en marcha

A las 7 1/2 se puso en marcha la inmensa apalanadora azul. Los jefes del desfile, intentaron una organización; pero ¿cómo va a organizarse un río caudaloso que se desborda salvando todos los diques? En breve se comprendió lo inútil del empeño. Contemplando el paso de los manifestantes, había en los peyos del Nacional y del Morasán miles de entusiastas republicanos que lucían hermosas cintas azules. Los manifestantes bajaron apiñados cubriendo todo el ancho de la calle. Llevaban faros azules con inscripciones y dibujos alegóricos. En uno se leía: «Justicia! Libertad! Trabajo!» «Costa Rica es republicana». «Viva el único tren que pita». «Viva el Presidente de la República». «Abajo la argolla». «Abajo las alforjas», y en otros, «Llor al 7 de diciembre», «Pim, pam, pum», etc. Algunos estandartes, como el del Zapote, eran muy hermosos.

Encabezaban el desfile la banda de San José (54 músicos de los 62 que componen ese cuerpo son republicanos) en traje de paisano, la filarmónica de Guadalupe, de gala, la de Zapote, una de Alajuela y otra de Cartago.

El Presidente contempla el desfile

Por primera vez en la actual contienda política, el señor Presidente de la República contempló el desfile de sus antiguos partidarios, de sus entusiastas correligionarios de ayer, que lo acompañaron al triunfo y que, una vez libertado el país del peligro ignominioso, volvieron a sus labores sin pedirle ninguna recompensa.

El Doctor Zumbado ante el fantasma aterrador

Publicamos en capítulo aparte esta nota de gran sensación para elogiar las buenas disposiciones que el Jefe de Cuarto del Club Durán-Iglesias Doctor Zumbado desplegó la noche del domingo en los momentos que la capital aclamaba incesantemente al futuro Presidente de la República Lic. don Máximo Fernández y condenaba el pacto vergonzoso de Iglesias con Durán.

El Doctor Zumbado equivocó la carrera y lo prueba con el acierto con que maneja la táctica militar.

Había que verle con sus botas de montar, sonando las espuelas, restándole el látigo como si fuera un

Ardientes y numerosos como ayer, los víó de nuevo pasar, fieles a su causa, bajo la bandera azul, cantando la marcial de la libertad, el himno de 1909:

«Si otra vez el sangriento flagelo los tiranos se atreven a alzar, bajo el impudido azul de este cielo, vibre el rayo; después habrá paz!»

Y el rayo vibraba en cada sílaba y había una tempestad en cada estrofa!

Don Ricardo, al lado de su ilustre hermano don Manuel de Jesús, se encontraba en la ventana del Ministerio de Hacienda, en el Palacio Nacional.

Al verlo, la multitud prorrumió en vivas delirantes: «Viva don Ricardo Jiménez! Viva don Manuel de Jesús Jiménez! Viva el Presidente honrado!» Don Ricardo saludó a la multitud quitándose varias veces el sombrero.

El desfile por la Avenida Central fué imponente. Reloj en mano contemplamos el paso de la multitud, que en apiñazón indecible transcurrió delante de nosotros. La cabeza de la columna pasó por delante del Palacio Nacional a las 8.15 p. m. a paso ligero. Entre los manifestantes de cada provincia se advertían algunos claros; mas los núcleos principales eran muy numerosos. Acabó de pasar la manifestación. Observamos nuevamente el reloj. Eran las 8.40 p. m. El desfile duró, por lo tanto, 25 minutos justos y cabales.

El círculo «respetuoso y ordenado» de los neo-civilistas, que no «rompe vidrios», que «no insulta a nadie», que se distingue por su «decencia» y «cultura», se cebó en la cola de la manifestación. Acomodados a los balcones del Imperial, en lugar seguro donde una «pedredita» no pudiera tocarles sus lindos rostros, insultaban y silbaban a los últimos manifestantes, provocando los de mil maneras. Esto lo presencié el señor Presidente. Su presencia y pocos pasos de distancia, no refrenó los ímpetus incultos del círculo derrotado y rabioso, y él pudo darse cuenta de quénes son los trastornadores del orden y los que ponen en peligro la tranquilidad de los hogares.

En casa del Candidato

Una hora antes del del desfile, las distinguidas señoras que debían tomar parte en la festividad llegaron a la casa del Lic. Fernández, que resplandecía en lo alto de la Cuesta de Moras profusamente iluminada por centenares de luces.

El «castillo azul», como han dado en llamar los enemigos a la lujosa residencia de don Máximo, se llenó de distinguidas damas de San José y Alajuela y de bellas y entusiastas señoras, todas con sus trajes espléndidos cruzados por la banda azul del Partido o con escarapelas y retratos del Caudillo. Había allí no menos de doscientas señoras y señoritas de los más culto y honorable del país, lo que desmiente en absoluto las rigibles pretensiones de los contrarios que se llaman el «partido de la sociedad», entendiendo por sociedad un gruppillo de aristócratas de pega y de intelectuales de agua dulce, que quieren aquí, en nuestra modesta República, establecer feudos y divisiones.

La pequeña rotonda, que en forma de eminente tribuna se destaca en un costado de la casa y que estaba circundada de focos eléctricos fué ocupada por una numerosa orquesta.

Al llegar la cabeza de la manifestación a lo alto de la cuesta, la «filarmónica» o, mejor dicho, la banda de San José, rompió con las bellas notas del himno patrio, conmoviendo hondamente todos los corazones. ¡Homenaje debido a la patria y al caudillo que va a ser su más alto representante en la Primera Magistratura de la Nación! La enorme concurrencia llenó todos los contornos y los lados, apoyando la cabeza en lo alto de la cuesta, y extendiéndose en compacta apiñazón hasta

domador de circo, dando disposiciones a sus soldados en el centro de la calle frente al club fusionista y diciendo con voz de mando napoleónico:

«Muchachos, suban al Club y cada uno a su puesto. No teman, que por aquí no pasan.»

Y a la primera piedra que nos arrojó, le contestan a balazos. Esta es la consigna».

Y esta consigna la daba a voz en cuello, como si estuviera en el campo de batalla, el General Zumbado, miembro de un Partido que predica la Moralidad y el Orden.

El doctor Zumbado, ya se creía dueño del mundo en aquellos trágicos momentos, y el eco de la muchedumbre que por las calles de San José aclamaba al glorioso Réprobo, se le figuraban piedras de a mil cien

libras que sobre su cabeza caían. Nos hemos convencido que el mundo es un pedante cuando al General Zumbado, no le han pasado orgulloso por las calles de San José en un carro triunfal como premio a su actividad, porque debido a su valor y a su arrojo, la débil fortaleza roja y verde, que él defendía salió incólume.

Las fuerzas republicanas eran tan excesivamente numerosas, se consideraban con tanto poder en aquellos supremos instantes de recepción patrio, de verdadera dignidad, que ni siquiera tomaron en cuenta que en aquel miserable reducto se albergaban sus enemigos comandados por el General Zumbado, Jefe de Cuarto y Médico de Cabecera del ex-dictador Iglesias.

«Grande amor por la Patria sentimos que nos lanza a buscar su delicia...»

¡Sí, sí; es el amor a la Patria el que nos congrega y el deseo de su felicidad!

«Si un andaz ambicioso se empeña en llevar nuestra Patria a la fosa, ¡hurra, pueblos, mostrad la osueta que en un tiempo flameó en Santa Rosa!»

Una tempestad de aplausos selló la catrofa final, y el coro repitió el himno con igual entusiasmo.

La música de este himno es un primer. La partitura es magistral; tiene trozos inspiradísimo. No sabemos cómo había sido echada en olvido. La ejecución por parte de la orquesta, fué admirable.

Siguió al coro el discurso del delegado por San José, señor Licenciado don Manuel Coto Fernández, que estuvo elocuentísimo. Su grave figura se destacaba en la tribuna azul colocada en el ángulo del jardín, donde forma escuadra la casa de don Máximo, como la de un convencional del '93, resultando a la luz de los focos eléctricos las energías líneas de su resto. Su discurso fué interrumpido varias veces por estrepitosos aplausos.

Siguió el coro de las señoritas de Alajuela, entusiastas, encantadoras, soberanasmente bellas. Cantaron la primera marcha: «Viva Fernández!» letra y música de nuestro compatriota don Rafael Machado.

El enorme gentío con sus repetidos aplausos hizo repetir el coro.

Aboró entonces la tribuna, en representación de Alajuela, el propio señor Machado, arrancando tempestades de aplausos a aquel océano encrespado.

La banda de San José tocó luego una pieza con la corrección y el gusto que lo han hecho famosa, y el padre Calderón subió a la tribuna, como delegado por Cartago. Su sola presencia provocó huracanes de aplausos. Y habló con la fluidez y energía de un gran patriota y de un democrata sincero, como él ha probado serlo en memorables ocasiones.

Después, el entusiasta Presbítero Umaña hizo uso de la palabra, anatematizando a Rafael Iglesias, al falso católico, perseguidor de la Iglesia. Su discurso, que fué muy aplaudido, causó honda sensación.

La orquesta tocó luego el himno republicano de Heredia, letra del joven e inspirado poeta Doble Segreda, con el que varias veces hemos engalanado las páginas de nuestro diario, y apareció en la tribuna la noble y severa figura del Licenciado don Alfredo González, delegado por Heredia. Su discurso enérgico y hermoso, gustó extraordinariamente.

Para dar las gracias por aquella manifestación tan espontánea y entusiasta, ocupó al fin nuestro jefe la tribuna. Al aparecer ante el pueblo que tanto lo ama, un aplauso inmenso, ensordecedor retumbó al pie de su tribuna y un viva unánime brotó de todos los pechos.

El discurso del Jefe fué corto. Don Máximo se encontraba visiblemente emocionado. «Compáñeros republicanos—dijo—al contemplar vuestro entusiasmo, al veros congregados aquí, siento un inmenso júbilo. Yo no sé como daros las gracias por esta espontánea manifestación de aprecio que me tributáis, mejor dicho, que tributáis a vuestros ideales republicanos que creéis ver encarnados en mí.

«El doctor Durán en la última reunión de su pequeño partido, ha dicho que él será «el futuro Presidente de la República», y se encontraba rodeado a lo sumo de unas docientas personas. Decid, compañeros republicanos, si es posible afirmar esto de buena fe delante de todo un pueblo que sigue nuestras hermosas banderas.»

«El otro jefe de la fusión, el señor Iglesias, a su vez, manifestó en el Circo Teatro que él sería el futuro Presidente. Decidme, compañeros, es posible que haya dos Presidentes de la República?»

«Al regresar a nuestros hogares, llevad la confianza en la victoria, confianza que siempre habéis tenido y que el 7 de diciembre, dentro de quince días se cristalizará en una gloriosa realidad.»

«Al terminar don Máximo, resonó un nuevo aplauso inmenso, estrepitoso, y la muchedumbre lo vivió con delirante entusiasmo.»

Discurso del jefe

«El doctor Durán en la última reunión de su pequeño partido, ha dicho que él será «el futuro Presidente de la República», y se encontraba rodeado a lo sumo de unas docientas personas. Decid, compañeros republicanos, si es posible afirmar esto de buena fe delante de todo un pueblo que sigue nuestras hermosas banderas.»

«El otro jefe de la fusión, el señor Iglesias, a su vez, manifestó en el Circo Teatro que él sería el futuro Presidente. Decidme, compañeros, es posible que haya dos Presidentes de la República?»

«Al regresar a nuestros hogares, llevad la confianza en la victoria, confianza que siempre habéis tenido y que el 7 de diciembre, dentro de quince días se cristalizará en una gloriosa realidad.»

«Al terminar don Máximo, resonó un nuevo aplauso inmenso, estrepitoso, y la muchedumbre lo vivió con delirante entusiasmo.»

«El doctor Durán en la última reunión de su pequeño partido, ha dicho que él será «el futuro Presidente de la República», y se encontraba rodeado a lo sumo de unas docientas personas. Decid, compañeros republicanos, si es posible afirmar esto de buena fe delante de todo un pueblo que sigue nuestras hermosas banderas.»

«El otro jefe de la fusión, el señor Iglesias, a su vez, manifestó en el Circo Teatro que él sería el futuro Presidente. Decidme, compañeros, es posible que haya dos Presidentes de la República?»

«Al regresar a nuestros hogares, llevad la confianza en la victoria, confianza que siempre habéis tenido y que el 7 de diciembre, dentro de quince días se cristalizará en una gloriosa realidad.»

«Al terminar don Máximo, resonó un nuevo aplauso inmenso, estrepitoso, y la muchedumbre lo vivió con delirante entusiasmo.»

«El doctor Durán en la última reunión de su pequeño partido, ha dicho que él será «el futuro Presidente de la República», y se encontraba rodeado a lo sumo de unas docientas personas. Decid, compañeros republicanos, si es posible afirmar esto de buena fe delante de todo un pueblo que sigue nuestras hermosas banderas.»

«El otro jefe de la fusión, el señor Iglesias, a su vez, manifestó en el Circo Teatro que él sería el futuro Presidente. Decidme, compañeros, es posible que haya dos Presidentes de la República?»

«Al regresar a nuestros hogares, llevad la confianza en la victoria, confianza que siempre habéis tenido y que el 7 de diciembre, dentro de quince días se cristalizará en una gloriosa realidad.»

«Al terminar don Máximo, resonó un nuevo aplauso inmenso, estrepitoso, y la muchedumbre lo vivió con delirante entusiasmo.»

Desmanes del Civilismo y del neo-Civilismo

Insultaron a varias distinguidas señoras y en un balcón del Imperial dieron grandes pruebas de «cultura».

Apedrearon un tranvía y rompieron los cristales de varias casas.

Acometieron a varios republicanos que iban en la cola de la manifestación y a uno le rompieron la cabeza. A un cochero de la casa Polini le infirieron varias heridas.

Ultrajaron a la autoridad y la policía tuvo que meterlos en cintura.

No armaron más bochinos por temor de que los veinte mil republicanos los hicieran afiños; por eso esperaron que pasara la manifestación para lucir su valentía con los dispersos de la cola.

«El doctor Durán en la última reunión de su pequeño partido, ha dicho que él será «el futuro Presidente de la República», y se encontraba rodeado a lo sumo de unas docientas personas. Decid, compañeros republicanos, si es posible afirmar esto de buena fe delante de todo un pueblo que sigue nuestras hermosas banderas.»

«El otro jefe de la fusión, el señor Iglesias, a su vez, manifestó en el Circo Teatro que él sería el futuro Presidente. Decidme, compañeros, es posible que haya dos Presidentes de la República?»

«Al regresar a nuestros hogares, llevad la confianza en la victoria, confianza que siempre habéis tenido y que el 7 de diciembre, dentro de quince días se cristalizará en una gloriosa realidad.»

«Al terminar don Máximo, resonó un nuevo aplauso inmenso, estrepitoso, y la muchedumbre lo vivió con delirante entusiasmo.»

HIMNO REPUBLICANO ALAJUELENSE

I
Alajuela orgullosa te aclama
y su voz extremece los Andes:
nuestros pechos viriles inflama
sólo al grito de ¡Viva Fernández!

II
No queremos argollas que opriman,
ni queremos tampoco tiranos...
¡Que la patria valientes rediman
del Erizo los bravos hermanos!

III
Al recuerdo de Pedro Chacón
y del bravo Aristóteles Mena,
prosigamos serenos la acción
que el clarín de victoria ya suena.

IV
Costa Rica, la madre adorada,
nos invita también a luchar:
empuñemos la enseña azulada
si la Patria queremos salvar!

V
Elevemos este himno vibrante
que resuene en la cima del Poás,
y gritemos: que viva el triunfante
paladín no manchado jamás!

VI
Alajuela orgullosa te aclama
y su voz extremece los Andes:
nuestros pechos viriles inflama
sólo al grito de ¡Viva Fernández!

L. V.
Música del reputado profesor don Carlos M. Gutiérrez
Alajuela, octubre de 1913.

La manifestación de Tres Ríos

Por exceso de material no publicamos la crónica de los festejos que, con motivo de la visita de nuestro Jefe, se celebraron en la republicana villa de Tres Ríos.

Mañana publicaremos una nota detallada de esa festividad que fué un grandioso preludio de la manifestación sin precedente de San José.

Falsarios

Dice el organillo del Partido Civil: «Con notoria mala fe, con el veneno segregado por la ignominia de la derrota, el «fernandismo» propala que los arreglos de Partido Civil y el duranismo, que son exclusivamente para elección de diputados, han hecho desaparecer a ambos partidos para refundirse en uno sólo que se llama Antiferndandismo.»

Copiamos de La Información (periódico rojo) 22 del corriente.

«Dijimos ayer y repetimos hoy: en este difícil momento político, no hay civilismo ni duranismo, sino antiferndandismo; esa es la verdad pura y descarnada de las cosas.»

Esta nota de un periódico notoriamente amigo del civilismo y adverso a nuestra causa, sea la mejor contestación a los falsarios que con fines aviesos desmenten lo que ha poco ellos mismos proclamaban con su igual chinismo.

Efectos de la manifestación del domingo

La capital amaneció azul el lunes. Había que caminar un kilómetro para ver un botoncito rojo o un cintajo verde.

«El civilismo, que al anunciarse la fusión, creyéndose beneficioso, se puso sonriente y burlesco, ahora gruñe como la difunta marrana, y se muestra resongón y colérico. Un consejo a los republicanos: no discutir con civilistas porque en la exaltación de ánimo en que se encuentran, puede darles un ataque epiléptico.»

«La fusión, después del aplausamiento del domingo, ya no es Fusión sino CON-FUSIÓN.»

«Las apuestas que habían iniciado los rojos a que don Rafael sería Presidente, las han retirado todas.»

«Don Cleto y el Doctor Durán que, desde una casa vecina al «castillo azul», presenciaron la serenata al Caudillo Republicano, amanecieron enfermos de cólera... infantil.»

«Don Ricardo se ha convencido de que no está «solo», como decía en su amarga carta de marras.»

Ecos de la Con-Fusión

Muchos ex-duranistas honrados de Nicoya protestan del contubernio comercial

(POR TELÉGRAFO)

Nicoya, 23.—Ayer celebró animadísima y concurrida reunión republicana; oradores Zayas Bazán y Ramón Castro con bizarra defendieron el pabellón azul e impusieron al pueblo de la fusión inconstante y antipatriótica del duranismo y civilismo, muchos duranistas honrados indignados con el contubernio comercial, han abandonado aquellas filas pasándose a las nuestras y se abrigan bajo los pliegues de rentores del manto azul. Enemigo apena si se notaba por uno que otro grito destemplado, que lanzaban influenciados por los vapores del espíritu único que puede animarlos a acurrir una causa desprestigiada y moribunda. Vemos barrios Matambú y Dulce Nombre también han dado muestras de civismo, estrojando con sus manos y lanzándolo pulverizado y en hilachas al abismo del desprestigio político, el pabellón de la fusión indicando con ello que tienen voluntad y energía de patriotas, abrazando de una vez la causa de la democracia del Partido Republicano. Ni Martín ni Nazzm Pachá ni nadie que venga podrá conseguir que Nicoya deje de ser siempre la altiva, legendaria e histórica Nicoya republicana azul.

Enorme reunión en Santa Cruz

Santa Cruz, 23.—Si ahora hablamos de triunfos y de victorias ciertas, si llevamos a ese diario los ecos de nuestros clarines triunfadores, no lo hacemos por frágil vanagloria. Anoche tuvimos que poner nuestra tribuna en la calle porque el Club no era capaz de contener la concurrencia que llegó en número de más de doscientos cincuenta republicanos a demostrar su adhesión al Partido Republicano. Hablaron José López y Albertazzi Avendaño, en términos rotundos, elocuentes, como lo exige esta situación política. Albertazzi Avendaño explicó lo del asalto en Paraiso, haciendo recuerdos del sangriento crimen de Atenas en la campaña pasada; lo de la fusión que nada hará en el Guanacaste, pues verdes y rojos no alcanzan el número de los republicanos. Estuvo de veras elocuente y fué premiado con los aplausos continuados de la muchedumbre. Hoy a medio día hubo torneo en la plaza. Albertazzi Avendaño demostró con pruebas la complicidad de Iglesias en las revoluciones de los conservadores de Nicaragua. Los verdi-rojos aquí se han reunido en un solo club y en una fraternidad digna de mejor causa; olvidan sus rencores, suman sus debilidades y se arrojan en el torrente de la opinión pública.

Enorme reunión en Santa Cruz

Santa Cruz, 23.—Si ahora hablamos de triunfos y de victorias ciertas, si llevamos a ese diario los ecos de nuestros clarines triunfadores, no lo hacemos por frágil vanagloria. Anoche tuvimos que poner nuestra tribuna en la calle porque el Club no era capaz de contener la concurrencia que llegó en número de más de doscientos cincuenta republicanos a demostrar su adhesión al Partido Republicano. Hablaron José López y Albertazzi Avendaño, en términos rotundos, elocuentes, como lo exige esta situación política. Albertazzi Avendaño explicó lo del asalto en Paraiso, haciendo recuerdos del sangriento crimen de Atenas en la campaña pasada; lo de la fusión que nada hará en el Guanacaste, pues verdes y rojos no alcanzan el número de los republicanos. Estuvo de veras elocuente y fué premiado con los aplausos continuados de la muchedumbre. Hoy a medio día hubo torneo en la plaza. Albertazzi Avendaño demostró con pruebas la complicidad de Iglesias en las revoluciones de los conservadores de Nicaragua. Los verdi-rojos aquí se han reunido en un solo club y en una fraternidad digna de mejor causa; olvidan sus rencores, suman sus debilidades y se arrojan en el torrente de la opinión pública.

Los ex-duranistas acogidos como "motos" por el civilismo de Cañas

Cañas, 23.—El orador Jiménez se encargó hoy en la tribuna roja de explicar el contubernio del Olimpo con el Dragón; con todo y que a los duranistas los miran como «motos» que fueron a acoger en los pliegues del pabellón color de sangre, y es ciertísimo que los secuaces del tirano los miran de rojo. En la misma tribuna que se lanzaron anatemas al Dr. Durán, se anunció el ingerto! Los centauros ni así creen en las promesas del fetiche por el desbande que han tenido.

Derrota de un tráfuga

Turrúcaros, 13.—Hoy gran campaña en ésta. El representante de las alforjas y tráfuga por no haberle dado Ministerio alguno en campaña pasada el buen conocido Alberto Vargas Calva salió hoy en plena derrota por el decidido orador Molina, pues le dió una que lo hizo refugiarse en casa de la verde y roja de Adela, pues hoy el señor Molina le hizo cambiar de pellejo a dicho Vargas tureco, quedando como el escorpion cuando muda de colores. Pueblo inoignado rechaza de las alforjas.

Estertores de la Gall-chancha en Atenas.

En estos momentos los cuatro duranistas y los poco civilistas desesperados, gritan por las calles provocando desórdenes y vivando a Iglesias y Durán y al gallo con trompilla. Pobrecitos, hasta después de la calificación de sufragantes han comprendido su derrota y para cubrirse de la vergüenza de ella, se unen de frente para dejar las espaldas de uno y otro al pueblo para que no les vea la cara.

Todos los pueblos de Costa Rica rechazan unánimemente la Fusión

De uno a otro lado del país no se escucha más que los formidables pitazos del invencible tren que pita!!

Incalificable abuso del órgano de los \$250,000.—Siempre he sido republicano.

Yo, Francisco Solís Mora, vecino de San Francisco de Goicoechea, hago constar que habiendo salido publicado mi nombre en el despreciable periódico duranista, sin consentimiento mío, pues yo nunca he pertenecido a tan desprestigiado grupo de la chancha y menos hoy que está aliado al déspota de los 8 años. De una vez para siempre soy fernandista y daré mi voto al hijo del Pueblo, al exilimo ciudadano Máximo Fernández. ¡Viva San Francisco republicano!

Francisco Solís Mora

Testigos: Jorge Barboza, Alberto Vargas V.

Mi neutralidad se rompe con el pacto verdi-rojo.

Aunque los civilistas me tienen en su Directiva como adepto a su mala causa, yo manifiesto que no lo era.

Neutral permanecí hasta hoy, que el grito de mi indignación brota de mis labios para protestar de esa fusión indigna, y empujando la bandera azul en mi diestra sabré defender a Costa Rica de las garras del autor del palo y del grillete.

La dignidad de los costarricenses se impone y los hombres de vergüenza ya ya no pueden acompañar a ese grupo que trata solamente de hollar por un loco egoísmo de los despallardadores de la nación, los avances del gran Partido Republicano. Ese pacto es su muerte.

El pueblo de Costa Rica no puede votar hoy ni por Durán ni por Iglesias a menos de que cometan uno de los crímenes más horrendos que mancharán nuestra Historia.

Yo aliento a todos mis compatriotas para que secunden esta idea de salvación para la Patria.

Máximo Fernández es el hombre que Costa Rica debe de acurrupar unánimemente para poner en sus manos el 7 de diciembre, el premio merecidísimo a que es acreedor por su valor y patriotismo.—San Pablo de Puriscal, noviembre 22 de 1913.

Rafael Jiménez Solís

Testigos: Ismael Alvarez U., Leonidas Chaves.

No quiero pertenecer al rebaño de ovejas

Yo, Joaquín Guzmán Sánchez, habiendo sabido que don Rafael Iglesias de quien era partidario, hizo arreglio con el Dr. Durán, entregándole su partido como un rebaño de ovejas, al descarnador Olimpo, protesto de la firma que dió al Partido Civil, y me adhiero al gran Partido Republicano que va sólo y no tiene compendadas con nadie, por el cual daré mi voto el 7 de diciembre próximo, viva Fernández.—San Mateo, 22 de 1913.

Joaquín Guzmán S.

Testigos: Víctor Hernández, Sebastián Blanco.

Protesta viril y honrada de un ex-duranista que no quiere ser civilista de última hora

Yo, Benito Marín Quirós, protesto del partido verde en el que por desgracia mía milité y solo porque los Jiménez (1) me tenían sugestionado y me voy con don Máximo que es el único que tiene conciencia. Sépalo Guadalupe entero.—Guadalupe, 22 de noviembre de 1913.

Benito Marín Quirós

Abajo el matrimonio turco y viva Fernández

Este es el grito unánime que sale de todos los corazones que sienten en sus venas el calor del patriotismo y de dignidad.

Abajo el tirano Iglesias, y ¡ay de Costa Rica si no abren los ojos ante este pacto! El Dr. Durán se echó de brazos del déspota bajo un pacto firmado que nos deshonra.

Mi nombre está en la directiva, pero desde hoy, dejo de pertenecer a ese bando que busca la ruina de mi país, por un loco egoísmo, oponiéndose al triunfo decisivo del gran Partido Republicano al cual me afilio desde este momento.

Abrid los ojos, costarricenses, y antes de votar por Iglesias y Durán, abstenerse de ir a las urnas.

Es la patria, la que hoy pide vuestra fuerza, es Costa Rica que os dice que votéis por Máximo Fernández.—San

Pablo de Puriscal, 22 de noviembre de 1913.

Estanislao Fernández

Testigos: Nicolás Gómez, Ernesto Esquivel.

Protesto de la fusión

Ante este pacto indigno que Iglesias y Durán acaban de firmar, entregando maniatados a todos sus adeptos, protesto y aconsejo a todos mis amigos se separen de ambas agrupaciones para quedar en el estado que yo estoy, «NEUTRAL».

Como no entro en fusiones con nadie, el 7 de diciembre, como buen ciudadano depositaré mi voto por el hombre que ha sabido enfrentarse a los gobiernos tiranos y a los círculos despallardadores, que no hicieron otra cosa siempre, que chupar la sangre de los pueblos.

Pedro Jiménez S.

Testigos: Ismael Alvarez U., Leonidas Chaves.—San Pablo de Puriscal, noviembre 22 de 1913.

Protesta un ex-duranista

Yo Dimas Anchá Cano, no me avergüenzo al declarar que pertenecía al Partido que proclamó al Doctor Durán porque creí siempre de buena fe, como ellos me lo decían, que jamás se unirían con el funesto Rafael Iglesias.

Hoy, ante los pactos vergonzosos ya publicados por ambos partidos, Durán e Iglesias son una misma persona, aunque traten de engañarnos diciendo que cada agrupación votará por su candidato.

Yo sé que al votar por Durán, doy mi voto para sacar diputados civilistas o diputados duranistas que vendidos al tirano, votarán por Iglesias, y antes que contribuir con mi firma a llevar a cabo ese infame sacrilegio, protesto, y me separo del círculo olímpico, para votar por el hombre que ha sabido ir solo con la bandera de la verdad sin entrar en confabulaciones indignas, que traerán consigo la ruina de este hermoso país.—San José, 23 de noviembre de 1913.

J. S. Dimas Anchá Cano

Testigos: Oscar Beer, Oscar Valerín Solano.

Vade retro, Satanás

Esta es la frase que decimos, muchos duranistas, y civilistas y la mayoría de los que éramos neutrales, en vista del pacto que Iglesias y Durán acaban de firmar para apoderarse del Poder. Sus odios los apagan y se muerden los labios, ante la pérdida del biberón que se les va de las manos.

Esos engaños concertados entre esos grupos, los condena el pueblo cos-

tarricense y protesta indignado para llamar su dignidad.

Yo era uno de los neutrales, que sale de su apartamiento, para empuñar el pabellón azul y defender a Costa Rica del tirano Iglesias que nos pretende imponer el círculo del Olimpo.

A votar por Máximo Fernández, es el grito patriótico que yo secundo, y a las urnas iremos todos como un solo hombre a votar por el que ha de ser el salvador de esta pacífica tierra que rechaza al tirano de Iglesias.—San José, 24 de noviembre de 1913.

Rosario Muñoz Soto

Testigos: Francisco Vargas R., Víctor M. Hernández O.

Me voy con los míos

Yo, Ramón Alvarez Mena, uno de los duranistas más convencidos, es hoy el desengañado que se ampara bajo las tiendas azules, para protestar de ese burdo engaño que están cometiendo con el pueblo.

Era duranista, porque siempre me dije que ese partido se había para contrerrestar al tirano de Rafael Iglesias de quien jamás sería yo partidario, pero ahora que ven sus escasas fuerzas, pisoteando su honor y su patria, se entrega todo el Olimpo en brazos del verdugo de Costa Rica, por ambiciones mezquinas y egoísmos de partido.

Protesto esa fusión y me declaro fernandista de corazón, y mi voto será para el hombre de historia limpia, para el gran patriota Lic. don Máximo Fernández.

Ramón Alvarez

Testigos: Alberto Rojas, Jesús Solano R.—Hatillo, noviembre 22 de 1913.

Abajo la fusión

Pertenecía con orgullo al Partido Unión Nacional, creyendo que Durán iría solo al triunfo o a la derrota, como ellos decían, pero al pactar con el Hombre Nefasto de Costa Rica, terror de los campos, el autor del grillete y del palo Rafael Iglesias Castro, me separo de ese Partido odioso para afiliarme al bando donde militan los que de veras aman a mi querida Patria.

No quiero contribuir por un capricho partidarista y egoísta, a la total ruina de este bello y pacífico país.

Leopoldo Díaz

Testigos: Antonio Alvarez H., Cefirino Matarrita.—Nicoya, noviembre 20 de 1913.

Un grito de protesta

Al contribuir con mi pequeño esfuerzo a la causa civilista, fué porque creí en las palabras de mi Jefe señor Iglesias de que como hombres, írfamos al

triunfo o a la derrota, y por lo tanto, de buena fe fui con él hasta la hora, pero convencido de que ahora ya entra en pactos con el Duranismo, veo que él quiere engañarnos con promesas falsas, que no puedo de ninguna manera, en mi carácter de hombre honrado, seguir una causa que no busca ideales ni patriotismo, sino convencionalismo para que algún los que siempre han sangrado al pueblo; por lo tanto, protesto de la firma que dió dicho Partido y me adhiero al noble y leal Partido Republicano que es el de la verdadera democracia y votaré por el ilustre Jefe Licenciado don Máximo Fernández.—San José, noviembre 22 de 1913.

José Raimundo

Testigos: Oscar Beer, Gonzalo Coto R.

No quiero tratos con los olímpicos y me adhiero al Partido Republicano

Los directores del Partido Civil cometieron el abuso de hacerme figurar mi nombre en la directiva de San Rafael de Desamparados y como hombre ocupado, mis obligaciones no permitieron hacer mi protesta de ese abuso y hoy con la presente lo hago constar, porque hasta la fecha he permanecido neutral y hoy convencido de que el duranismo y el civilismo han hecho tratos para unión, que aunque lo nieguen es desastrosa para para nuestra querida patria Costa Rica, declaro: que me adhiero al gran Partido Republicano que lleva en sí los más grandes ideales de verdadera democracia y que estos ideales están encarnados en su jefe, luchador incansable de 20 años por nuestra libertad contra los que siempre han hecho nada más que combinaciones en perjuicio de la nación, como hombre honrado que amo a mi patria, mi voto será para el digno jefe Lic. Máximo Fernández.—San José, 24 de noviembre de 1913.

Mariano Porras Piedra

Testigos: Alfredo Quirós A., Oscar Beer.

Iglesias faltó a su palabra.

Por lo tanto, yo me separo de sus filas

Yo, Amado de Bernardí Acevedo, civilista que he sido hasta hoy, me retiro de las filas del señor Iglesias, porque este señor no nos cumplió su palabra de ir solo a las elecciones y se ha unido a nuestros enemigos del Olimpo. Hago constar que de hoy en adelante me cuento en las filas del Partido Republicano que va a las urnas sin compendadas ni engaños de ninguna naturaleza, para hacer la felicidad de mi querida patria.

Mi nombre consta en el censo de Limón, y allí haré constar mi voto por el Lic. don Máximo Fernández.—San José, 24 de noviembre de 1913.

Amado Devernardi Acevedo

Testigos: Ricardo Rojas S., Francisco González.

Inserción solicitada

Carta abierta

San José, 24 de noviembre de 1913.

Señor N. N.

Ciudad.

Señor:

Como la cuenta que usted me debe aún no ha sido cancelada, sin embargo de la fecha de que data, espero de usted se sirva hacerlo en seguida no más de leída la presente, pues de lo contrario publicaré sus nombres, tanto más cuanto que su adeudo procede de un beneficio que hice a usted para bien de su familia, por lo que hoy usted gasta para mí gestos de desagrado.

Debo advertir que en vista de su conducta y actitud consideré de conveniencia informar de las circunstancias concurrentes en el asunto a personas que podrían interesarse para que éste se solucionara satisfactoriamente; pero como todo (y a todos) les ha sido indiferente, pido a usted, por este medio, la satisfacción de su compromiso.

La cuenta la verá usted en mi carta de 13 de octubre último, recibida en su casa, que es de C 264-10.

De Ud, at' s. n.

CARLOS GARCÍA M.

Nota:—Si no se diere atención a lo que se pide dentro de 3 días, se darán los nombres.

LA FUSIÓN derrotada en el Congreso

Con el objeto de engañar a los incautos, los civilistas viejos y los neo-civilistas, o ex-duranistas, pregonan por sus órganos de publicidad que cuentan con ONCE DIPUTADOS en la Cámara y que su triunfo es seguro, pues en esta elección impedirán que el Partido Republicano saque más de cuatro o cinco diputados.

Con el objeto de desvirtuar esas falsas aseveraciones y arrancar la máscara a los engañadores y la venda a los engañados, publicamos el siguiente cuadro:

El Congreso de la República está constituido de 43 representantes o diputados.

Conforme la Constitución, este Congreso se renueva por mitades cada dos años.

El 7 de diciembre se elegirá 21 diputados. Quedan, pues, en la Cámara 22 diputados.

De éstos, 15 no han firmado el convenio de fusión, 5 firmaron ese convenio, comprometiéndose a votar por Rafael Iglesias, y 2 se presume que también han firmado.

No han firmado el convenio de fusión:

- Aguilar Barquero, Francisco
- Alfaro Vargas, Juan
- Amador Salcedo, Francisco de P.
- Benavides Zumbado, Bernardo
- Calderón Muñoz, Rafael
- Chaverri Arce, Enrique
- Fernández Alvarado, Máximo
- González Rucavado, Claudio
- Jiménez Oreamuno, Manuel J.
- Pinto Fernández, Enrique
- Picado Zúñiga, Juan Felipe
- Romero Escobar, Manuel
- Rodríguez Salas, Rafael
- Soto Alfaro, José María
- Zúñiga Montufar, Tobias

Total: 15

Han firmado:

- Alpizar Young, Marcial
- Briccio Baltodano, Leonidas
- Durán Cartín, Carlos
- Esquivel Carrillo, José J.
- Vargas Calvo, Alberto

Total: 5

Se presume que hayan firmado:

- Castaing Alfaro, Luis
- Rivera Brenes, Ramón J.

Total: 2

Así, pues, la fusión está completamente derrotada en la Cámara, pues en ella quedan 15 diputados anticivilistas, que no han firmado ni firmarán ningún pacto desdoroso en que se comprometan a votar por Rafael Iglesias, contra 5 diputados civilistas y 2 iglesiasistas probables. Total: 15 contra 7.

Ahora bien, Cartago ha quedado fuera del pacto; el exdurranismo de Cartago no se vende; el exdurranismo de Cartago es anticivilismo y no lleva su despecho hasta el punto de sacrificar la República por antagonismo con Fernández. El civilismo sólo sacará un diputado. Los otros cuatro los sacará el anticivilismo, los que sumados a los 12 que en el resto de la Nación obtendrá el Partido Republicano, harán la enorme cantidad de 31 dputados anticivilistas en el próximo Congreso, contra 12 partidarios del palo y del grillete.

Tres diputados, dos de ellos duranistas y el último neutral, no han firmado el convenio. Honor a los patrios! Ellos son:

- Manuel de Jesús Jiménez
- Francisco Aguilar Barquero
- Francisco de P. Amador

Sus nombres los conservará en marco de oro la Historia!!

Respecto del Lic. Aguilar Barquero, propalan los civilistas que se ha comprometido a no asistir a la reunión del Congreso en que se trate la cuestión presidencial. Falso. El Lic. Aguilar Barquero no se ha comprometido absolutamente a nada; mas aun en el caso en que no fuera ese día al Congreso, iría el primer suplente, don Raberto Jiménez (anticivilista), y en defecto de éste, el segundo suplente Lic. don Luis Castro Ureña (fernandista).

El civilismo, pues, está completamente derrotado! La inyección de vida que ha recibido con el traspaso del exdurranismo, no galvanizará ese cadáver.

Por otra parte, vanos son los sueños del moribundo fusionismo, porque Máximo Fernández será el 7 de diciembre el primer Presidente electo por el voto directo de los pueblos!!

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

A los republicanos de todo el país

Ponemos en conocimiento de los republicanos, que no se dejen sorprender por las falsas noticias que con refinada malicia propalan por los campos nuestros adversarios.

Por todas partes andan vertiendo el veneno de su derrota cercana, diciendo que las elecciones durarán dos o tres días y que los ciudadanos tienen tiempo suficiente para votar, con el fin artero de hacer daño a nuestro Partido.

¡ALERTA, REPUBLICANOS! EL 7, y SOLO EL 7 DE DICIEMBRE ES EL UNICO DIA PARA LAS VOTACIONES.

EL 7 DE DICIEMBRE iremos todos unidos y compactos con nuestra papeleta azul a los comicios, a levantar ese santuario de la libertad que llamamos edificio de la República.

De Coronado

En un remitido o articulo que apareció en la Prensa del 13 del corriente un individuo que debió firmar «marrano» y no «Castelar», se permite, por consejo de Carlos Brealey soplon iluso que tira la piedra y esconde la mano y un fulano Matarrita (nicaragüense que llegó a este Canton en camiseta) escribir frases burlescas y chocarreras destacadas a mi persona. Habla el «Castelar» de marras *verdiblanco* de concecion en la tribuna; de cultura en el lenguaje y no comprende que son los oradores duranistas, salvo honrosas excepciones, los que en sus discursos son vulgares, descorteses e irrespetuosos. ¿Cuales son sus temas? calumnias, mentiras e historietas de hipocritas. El articulista hace creer falsamente que dije algunas palabras mal pronunciadas pero debió haber preguntado a los soplones si mi crédito a mi nombre tiene manchas. ¿Por qué no lo preguntó a los sopladores? Por qué el nicaragüense no sabe ni dar cuenta de su persona y el Chale soplon iluso no tiene que enrostrarme a mi nada que perjudique ni mi persona ni mi honradez. Con respecto a la diputación debo advertirle chupador olímpico del presupuesto y escritor duranista «Castelar» que ni he aspirado a puesto público, ni lo quiero porque no lo necesito; soy y he sido republicano hace veinte años y no estoy como Ud. de escritor duranista a sueldo, ni tampoco tengo como el señor Brealey, sueldo de \$ 17.50 por semana, como mandador de cuadrilla, dependiente de la Dirección de Obras Públicas porque como lo dice el articulista de «La Prensa Libre» soy legítimo dueño de fincas que mediante el trabajo me dan para vivir.

Con respecto a las manifestaciones que hice en la tribuna, mis palabras fueron estas: «que los soplones del Partido de la *mancuerna* que no son hijos de este cantón, no tenían el valor suficiente para hacer uso de la tribuna»; esos soplones a que me referí son Brealey y el nicaragüense Matarrita. No me referí, ni nombré para nada a Montes de Oca, ni a los Fernández, los Cañas, Collado, Venegas, etc. y otras personas de mi consideración.

En la finca mña de las «Patillas» mis terneros hacen *me...* cuando no tienen la ubre al alcance de poderla chupar, pero el «Castelar» marrano y el señor Brealey y otros chupadores de la *Batea* van a hacer *me...* cuando les quitan la teta del Estado. Y *me...* a culpa dirán los isidreños duranistas el día de su terrible derrota que será su crujiir de dientes. Dice el articulista que no soy republicano porque firmé un acuerdo en el cual hubo el Municipio de nombrar otra obstétrica porque así lo pedían la mayoría de los vecinos del cantón. En el dicho escrito a solicitud hay firmas de civilistas y du-

ranistas que así lo pidieron, y por razón de ser popular la súplica y bien fundada, firmé ese acuerdo así como también otro en que el Municipio de este cantón con conocimiento de que era excesivo el valor de las recetas hubo de mandar a hacer ese despacho a la Botica Municipal.

Yo no soy soplon, hablo bien o mal pero lo hago personalmente y tengo también valor para estampar mi firma.

Voy a darle un consejo a Chale: que no se meta en asuntos políticos de este cantón porque de repente le aplican la ley de extranjería.

HIGINIO VARGAS V.

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

Reunión republicana en la ciudad de Limón

El miércoles 12 del corriente verificóse en ésta una hermosa y entusiasta reunión republicana; por motivo de los derrumbes en la línea férrea no llegó la comisión anunciada pero no obstante eso los valientes republicanos limonenses escucharon la verba convincente de nuestros oradores portorricos. Hablaron Joaquín Arias y Lesmes Sáenz con la franqueza y entusiasmo que les caracteriza, los cuales fueron muy aplaudidos; luego tomó la palabra el Ferrer limonense el gran Chequelito Gutiérrez que su sola presencia en la tribuna fué motivo para que recibiera una entusiasta ovación de aplausos de los honrados trabajadores republicanos que ven en él al amigo sincero y al soldado atrevido y desinteresado defensor de los derechos de la causa del pueblo costarricense; Chequelito atacó duramente al circullillo antipático del olimpo y al tiranuelo de la historia nefasta de Costa Rica, fué interrumpido millares de veces en su discurso por el pueblo entusiasmado que vivaba al caudillo de los veinte años, futuro Presidente de Costa Rica. El triunfo del Partido Republicano es un hecho, El único tren que pita está a las puertas del Capitolio con su pabellón azul flameante y ocupado por todo el puelo honrado de la República, encabezado por el eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández quien pésele a quien le pesare será el digno sucesor del Lic. don Ricardo Jiménez el 8 de mayo de 1914.

¡Viva la aplanadora republicana limonense! (Abajo la chaucha y el gallo.)

PITÁGORAS

Limón, noviembre 14 de 1913.

Almanaque 1914

... para ...

por **Pedro N. Gutiérrez**
Está de venta en la **LIBRERIA ALSINA**
San José, C. R. Apartado 249

El que compre en la tienda de **RAWSON** sabe desde luego que obtiene algo **BUENO Y BARATO**
Todos los días recibe novedades en su tienda frente a Steinworth

Necesita usted un Ataud?
Cómprolo en la Funeraria de **MANUEL CAMPOS Hno.**
Donde consigue lo mejor y más barato.
Cuesta de Moras Teléfono 330

¡El tiempo lo ha descrito!
Oiga usted, caballero: Las disociaciones provienen de las exigencias que preocupan tanto; y es vestir bien con la novedad de las modas más recientes, europeas y americanas. ¿Quién no conoce el mejor intérprete de ellas? Pues él es **TRANSITO AMPIE**, un bien conocido y reputado artista
Diríjase allí y quedará satisfecho
Octava Avenida.—Casa número 71.—Frente a don Julio Castro S.

ANTONIO URBANO & Hno.
EL GREMIO
En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

FOTOGABADO LIBRERIA ENCUADERNACION
Avenida de la Estación y Calle 4ª N.
ALSINA
TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249
FOTOGRAFIA IMPRENTA OBJETOS DE ARTE

Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo
Puntarenas
Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y vice-versa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

AL "IDEAL ROOM"
TELEFONO NUMERO 462
Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro pródigo de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus auxiliares.
UNA VISITA LO CONVENCERA



J. Vicente Peralta
Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso **Negro Alemán**
Precios sin competencia
LA MEJOR DEL PAIS
Tintorería Peralta
Al Sur del Colegio de Señoritas

¡Fume usted bien!
No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio», Únicos importadores.
Antonio Urbano Hno.

Vendo
una casa situada en buen punto: 50 varas al SR. de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como también árboles frutales y un hermoso solar.
San José, Nvbre. 12 de 1913.
HELIODORO ALVARADO

ALBERTO CALVO FERNANDEZ
Ingeniero Topógrafo
Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será suavemente módica.

¿Quién desea seis mil colones?
Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de *seis mil colones*, (6,000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.
Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

Magnífica ocasión de hacer plata en Alajuela
Vendo un lote de 14 casas y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noroeste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a seiscientas varas al Oeste del Cementerio. Para precio y condiciones, entenderse con Francisco Ramírez Cacho en Alajuela.

Vendo o alquilo
una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detrás de la Iglesia de la Dolores.
Daré informes Ricardo Coto Fernández.

Café! Café! Café!
Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.
DOMINGO GONZALEZ
Heredia, 27 de octubre de 1913.

¡ATENCIÓN!
Arreglo parques, jardines grandes o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relacionado al mismo. Referencias: Cinco Esquinas, en mi casa de habitación o en la Administración de esta periódico.
ALFONSO SOTO CASTRO

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)
Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857
Representada por **ALFONSO ALTSCHUL**, San José de Costa Rica.
IMPRENTA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

HARINA FLECHA
marca **FLECHA**
sólo comparable con la GOLD MEDAL, la mejor harina que se importa a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE
LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **AGENTES EXCLUSIVOS** de nuestra harina en la forma siguiente:
SAN JOSE, Segundo Zonta - **CARTAGO**, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos
ALAJUELA, W. Steinworth & Hno. - **LIMON**, Isaac Lorig
Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.